
!月 "日，一件宽达 !#$米的假发在香港时代广场与观众见面。在揭幕

仪式上，吉尼斯世界纪录评审委员宣布这件假发打破世界纪录，成为“世

界最宽假发”。图为评审委员为假发的制造者（左一）颁发证书。

新华社记者 黄本强摄

! 月 " 日，为期 % 天的香港国际授权展在香港会展中心开

幕，吸引来自 !& 个国家和地区的 '() 多家参展商，展出超过

*))个品牌和授权项目。

图为与会者与大会吉祥物合影。 新华社记者 陈晓伟摄

从去年 !'月 %!日开始，香港渔民
在香港水域捕鱼受到了严格限制，他们
不再可以使用拖网捕鱼，炸药、电力、
毒药、抽吸器具和挖采器具等其他“破
坏性”方式更是一律禁止。海鲜是粤菜
招牌和老饕们的最爱，但为了保护海洋
环境，香港政府顶住压力，实施了这一
立足长远的法令。

长远看海鲜会变多

香港特区政府新修订的《渔业保护
条例》去年最后一天开始生效。香港渔
农自然护理署发表声明称，该法令的出
发点在于保护海洋资源和生态，因而禁

止任何船只使用“非选择性捕捞”器
具，在海床及水中拖曳的渔网和虾网都
在禁止之列。违者可被罚款 ') 万港元
和监禁 *个月。

世界自然基金会香港分会表示，拖
网捕鱼的过程会导致各类海洋生物被
“一网打尽”，同时也对海床上的生态造
成干扰和破坏，对香港海洋生态的健康
构成极大影响，成为香港渔业资源枯竭
的主因之一。

研究显示，这一法例可以有效恢复
香港海洋生态，海斑、黄花鱼等海鱼数
目有望在 $年内增加最少二至三成。

虽然法令将让港人眼下可吃的海鲜
变少，但长远来看，海鱼增加将有助于

香港的海鲜供应数量渐趋稳定，海鲜质
量有所提升，同时公众也可以享受更健
康的海洋环境。

渔民盼望配套措施

据香港媒体报道，新法令实施后，
已有不少香港市民反映街面上鱼档销售
的鱼类较以往大减。而受到更大冲击的
是香港渔民，他们必须远赴公海捕鱼，
而公海的渔获量远远比不上香港海域。

在鸭脷洲街巿经营鱼档的梁先生已
经捕了 ') 年鱼，他说，由于公海有大
量渔船拖网捕鱼，故鱼量一向比香港水
域少。前一天，他在公海遇到上百艘渔

船，捕获的比目鱼、狮头鱼的数量，只
是平时鱼获的一成。
“最要命的不是鱼少，而是油价和

人工贵！”香港渔民郭根仔表示，“一
桶油要 !'&) 港元，要出外海，每水
（指出海打鱼）要多用一桶柴油”，再加
上人工和维修费上涨，一次出海成本至
少升到了 *)))港元。

香港《大公报》报道指出，渔民学
识低、转行艰难，所以，香港大部分受
影响的渔民都不想转行，但出外海打
鱼，他们可能要改装现有渔船。渔民们
表示，希望当局拿出配套措施，给予切
实援助。

题图：香港海域从此禁止拖网捕鱼

顶住老饕与渔民压力

香港禁止破坏性捕鱼
本报特约记者 闵 喆
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台湾检调单位抓

到证据，!) 余名大

学教授用假发票不实

核销研究经费，领取

公款，最近被连番起

诉，罪名从伪造公文

到贪污罪不等。

台湾学术界 %巨

头“国科会”主委朱

敬一、“中研院”院长翁启惠、“教育部”

部长蒋伟宁，为全台湾多所公立大学教授所

涉案子说情，认为检方“求刑过重”，若以

假发票领公款，钱并没有进个人口袋，不应

该以贪污论罪。

朱敬一说，学者作法多是“买 + 物、报 ,

账”，若将公款放进个人口袋应严办，如果报

销的钱都用于研究，但仍以贪污罪起诉，恐怕

就太过严厉，何况教授专长不是报账，这样做

会打击台湾学术研究环境，未来将留不住人

才。翁启惠说：“公款私用即为贪污，若是因为

制度所造成的报账不实，希望检调的侦办能

弹性处理，不要让国际认为台湾学术界好像

都在贪污，否则会损伤到台湾的竞争力。”他

们发表联合声明，强力维护各位教授。

办案的检察官说，查到不少学术界贪腐

不法之事，他们用假发票 + 钱是小焉者，

多所公立大学教职人员疑似透过假发票报

账，核销研究经费，还购买电子产品及礼券

等，或是与厂商共谋浮报价格，以赚取差

价；更有校长狮子大开口向厂商索取贿款，

并接受性招待、喝花酒。检察官痛斥这些为

人师表、胆大妄为的教授们，完全辜负了大

众殷切的期待。

“检察总长”说，涉案教授以不实单据

核销采购，如确实是用于研究，检方仅以较

轻的“伪造文书”罪论究；但如果涉案教授

以申购精密分析仪为名，实际上却买了液晶

电视放在家里，这就难说不是“贪污”了。

案子刚被揭发，学术界高层就如此团结一致地出面捍卫，他

们当然是不想见到这些案子牵涉太大，打击面过于广泛，会产生极

不利的影响。有观察家分析，通过假发票案，检调捅了另一个“潜规

则”的马蜂窝。高教体系成员学历高，但并不代表他们比别人更守

法。学术高层社会地位高，声音容易得到民众的倾听，但希望他们

在呼吁检调从宽处理之余，学界是否也该反躬自省，先做好自清工

作，揪出违法乱纪、贪污枉法之徒，严格自律，避免触犯任何法律。

教育工作者与政客不一样，应以名誉与羞耻为重，站在讲坛上化育

英才，德行总要放在第一位吧！

台湾有“制度僵化”问题，所以就有许多教授为求快、求高

效率，便宜行事的以假账单报销，久之形成了“潜规则”，习以

为常大家就都这么干了。不合理的制度不着手改革，却雷厉风行

的追查报假账的不法者，“立法”与“司法”两大系统各行其

道，无视于台湾学界的困难和具体需要，让台湾学术界实在难以

有效运作下去。

（作者曾任台湾美商美林证券公司总裁）

香港全面调查造假报道
本报香港 ! 月 " 日电 （记者葛瑜玮） 香港特

区政府统计处处长欧阳方丽丽 &日宣布，将成立专
门小组，全面调查统计员涉嫌造假的报道，并会向
财经事务及库务局局长提交报告。

香港统计处前线职员日前被媒体指涉嫌在就业
等调查数据上造假，引起高度关注。特区行政长官
梁振英当天回应表示，十分重视报道，会在内部跟
进调查。

欧阳方丽丽强调，当局对数据造假的态度是
“零容忍”，统计工作必须立足专业及可靠的数据，
以维持公众信任和香港统计处在国际上的声誉。她
表示，处方已成立由她担任主席的小组彻查事件，
并会邀请统计咨询委员会的一名独立人士加入。目
前统计处已采取 %项措施防止造假，包括与外勤统
计人员公会开会，强调处方对求真、求准的专业坚
持，加强统计数据复核抽查，如有怀疑失实个案，
将即时向助理处长级人员汇报，以及加强突击检
查。

台湾去年出口衰退
贸易顺差再创新高

据新华社台北 ! 月 " 日电 （记者谭喆） 台当
局财政主管部门最新公布的数据显示，!"#! 年台
湾对外贸易总额为 $%#&'( 亿美元，比上年减少
)*；其中出口 )+##'#亿美元，缩减 !')*。但全年
贸易顺差达 )+)'&亿美元，创历史新高，同比成长
#)')*。

为提振出口，台当局经济主管部门表示，!+#)

年将把大陆以及俄罗斯、巴西、印度等 ## 个市场
定为重点拓销市场。该部门同时认为，尽管影响全
球经济表现的负面因素尚无具体解决方案，但今年
全球贸易表现将有机会回温，因此 !+#) 年台湾出
口成长目标设定为 $'$*。

来自台当局经济主管部门的分析显示，由于智
能手机、平板电脑推陈出新，且适逢农历春节备货
等因素，将增加对台湾资讯、电子、塑化等产品的
需求，有助于台湾外贸成长。

台
湾
教
授
假
发
票
案
谁
之
过

马
淑
静
︵
台
湾
︶

记
者
观
察

由民进党主席苏贞昌操办的“人民
火大、一路呛马”游行，仍在按部就班
进行，看来，绿营是要和蓝营死扛下去
了。这种状况让岛内文化人也看不下去
了。台湾“云门舞集”创办人林怀民近
日忧心地指出，目前的蓝绿恶斗，与正
在岛内热播的大陆电视剧 《甄嬛传》 内
容一样，都毫无意义。

政治议题 !"娱乐话题

《甄嬛传》描绘的是一群穿越时空的
后宫女子，为了争夺爱情和荣华富贵，
钩心斗角，尔虞我诈，将青春和美好都

虚耗在永无止境的争斗和一场零和游戏
中，最后只剩个落寞的结局。这和岛内
蓝绿政党之争何其相似。

有趣的是，这部以古代宫廷斗争为题
材的大陆连续剧在台湾的电视频道几度
回放，收视率打败了同时段的政论节目，
剧情也成为街头巷尾、茶余饭后讨论的话
题。台湾刮起的“甄嬛风”，有人连续 "'小
时观看，累得患了眼疾，“甄嬛体”在短时
间内红遍网络，甚至女生都想整个女主角
那样的“甄嬛眼”……林怀民把蓝绿恶斗
的政治议题和甄嬛热播的娱乐话题扯到
了一起，固然是个无奈的类比。但更让人
深思的是，岛内民众对政治的厌恶与对剧

情的追捧缘何形成鲜明对比？

政党制衡 !"蓝绿内耗

台湾“公民监督‘立法院’联盟”
近日公布，“废”字当选为 ')!'年“立
法院”年度代表汉字。“废”字何意？

上周，台湾“驻美代表”金溥聪首
次到“立法院”备询，绿营“立委”们
就放着对美工作事宜的正事不问，而是
穷追猛打金溥聪的性取向。作为民意机
构和问政平台的“立法院”，最后却成了
蓝绿恶斗的表演舞台和战场。台湾村里
长联谊会总会长郭云辉无奈地表示，蓝
绿恶斗的下场，最终变成全民埋单。选
出一个“废”字，就是民众厌恶这种状
况的最好证明。

有分析认为，虽然台湾步入民主社
会后，通过政党轮替所带来的制衡作用
不容抹杀，但蓝绿内耗到了“只论立场
不论是非”的态度，在野党将政党政治
的“制衡”上纲为无限杯葛及无谓抗争，
甚至不惜颠覆自己的主张，造成当局行
政空转和体制的瘫痪。从核四厂的建建
停停、“国光石化”的胎死腹中、美牛
案的反反复复，无一不是在虚掷公共资
源、虚耗企业和人民的耐性，也是用台
湾前途来献祭政党的私心。

在这过程中，民众对于当局的评价
与期许不断降低，当局能够有效推动的
政策也愈来愈有限。

包容和解 !"“火大上街”

岛内观察人士指出，马英九上任以
来，希望用包容、自持来化解民进党的敌
意，但事与愿违，他非但未能成功争取到
绿营的合作，反而处处受到掣肘，甚至让
民众觉得他太过软弱。因而，各种改革欲
进不前、经济颓势欲振乏力，都使民众感
到焦虑与失望。焦虑感和虚耗效应纠合在
一起，又促成“火大游行”的戏码。

怎样才能打破这种内耗危机？民进
党新潮流系大佬洪奇昌坦言：“我们的
政党不能再继续对立和对抗，我们必须
对话，必须要竞争和合作。”常识说出来
很简单，但蓝绿已经水火不容的台湾，
他的声音不够响亮，知音更是凤毛麟角。
或许郝龙斌算一个。

据台湾媒体报道，台北市长郝龙斌之
前曾对陈水扁“保外就医”表态称，应由专
业团队评估其病情，以求跳出蓝绿议题彼
此反对的怪圈，寻求双方的和解。
“火大”的苏贞昌所要的和解可没有

那么简单。他在受访时开出了换“内
阁”、驳回壹传媒交易案与召开“国是会
议”%个条件，表示如果台当局答应了，
“我们就可以不上街”。马英九办公室一
句话就给堵回去了：集会游行是法定权
利，却不是“政党间条件交换筹码”。

看来， 《甄嬛传》 般的无休争斗与
零和游戏，还将在岛内继续上演。

蓝绿恶斗一场戏 甄嬛传般无意义

据新华社广州电 （记者黄浩
苑） 《黄埔军校》电视连续剧联合
出品单位 , 日对外宣布，将斥资
$!++ 万元，投拍 )( 集电视连续剧
《黄埔军校》。剧中蒋介石等 -!+ 个
角色将在全国范围内进行挑选。

《黄埔军校》 由南方发展研究
院、广东秋意盎然影视传播公司、
北京翰紫晏文化传播公司、南方影
视节目联合制作中心等作为联合出
品单位。

据总制片人魏毅介绍， 《黄埔

军校》 由高希希任总导
演，全剧总投资为 $!++

万元，拟采用全明星阵
容，计划于 !+-) 年 $ 月
初在黄埔军校旧址举办开
机典礼。作品计划于黄埔

军校建校 .+ 周年 （!+#( 年） 在中
央电视台和台湾 /012同步播出。

魏毅说， 《黄埔军校》 包括蒋
介石在内的 -!" 多个角色将进行全
国范围内的选拔，具体角色和要求
将在《黄埔军校》官网上公布。

香港美国商会表示

中国服务业为美企带来商机
据新华社香港 ! 月 " 日电 （记者王小旎） 香

港美国商会主席孙晨 &日在港表示，近年来中国的
经济发展重心逐步由制造业转向服务业，美国公司
愿积极参与其中、把握商机，香港美国商会也将继
续努力拉近中美商业关系。

孙晨当日在其担任 !"-) 年度香港美国商会主
席的就职午宴上表示，近年来，中国已由“世界工
厂”的身份转型，越来越注重发展高增值制造业及
服务业。为顺应这一发展，外商在中国的投资及商
业运作也正在调整为“身处中国为中国服务”的模
式，以争取那些靠内需驱动的行业带来的商机。

孙晨说，中国的经济转型需要城市规划及管理
经验、国际品牌的打造、国际经销渠道、科技及创
新等，在这些方面，香港公司及以香港为基地的外
国公司可以为内地企业在金融、法律、品牌塑造及
咨询等方面提供成熟的服务，我们发现很多美国公
司都愿意参与其中，共创商机。

据介绍，目前有超过 -)"" 家美国公司在香港
运营，其中 &("家以香港作为总部。

本报记者 任成琦

梁振英强调

未来着重解决五大问题
据新华社香港 ! 月 # 日电 （记者赵博） 香港

特区行政长官梁振英 %日晚出席香港促进现代化专
业人士协会周年晚宴时表示，新一届特区政府施政
半年来已经取得不小成果，未来将着重解决经济发
展、贫困、老龄化、房屋和环保等 $ 个方面的问
题。

梁振英说，新政府施政 ,个多月里始终急民所
急，推出长者津贴、港人港地等政策，回应广大市
民的需求。未来施政重点将是经济发展，以高速发
展带动解决香港长期积累的社会民生问题，包括贫
困、老龄化、房屋、环保。他强调指出，政府对房
屋问题的认识十分清楚，明白是土地供应不足导致
楼房供应不足，从而造成市民买楼难。因此，自从
上任以来几乎每天都在和与土地有关的部门开会，
讨论对现有闲置土地的规划方案，力求在保育和发
展之间求得平衡。

吉尼斯新纪录———
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电视剧《黄埔军校》将开拍
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